

JUS VINI N°2/2023

Journal of Wine & Spirits Law
Revue de droit du vin et des spiritueux

TABLE OF CONTENTS / TABLE DES MATIÈRES

EDITORIAL

THE DIGITAL LABEL FOR WINES:
"FROM DARLING TO DEMON"?

T. GEORGOPOULOS | P. 219

ARTICLE

LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE DE TEMPERANCE,
UNE DÉCLINAISON INATTENDUE
DE LA LOGIQUE PROHIBITIONNISTE

A. COUTANT | P. 223

ESSAY / ÉTUDE

EUROPEAN LAW AND SUSTAINABILITY
AFTER THE CAP REFORM OF DECEMBER 2021:
CHALLENGES AND PERSPECTIVES
FOR WINE AND VINEYARDS

F. ALBISINNI | P. 263

CASE-LAW / JURISPRUDENCE

LES INFLUENCEURS SOUS LE COUP DE LA LOI ÉVIN
(TJ PARIS, 5 JANVIER 2023)

G. DARMON | P. 283

UN BORDEAUX BASHING
SUR UN AIR DE GREENWASHING
(TJ LIBOURNE, 25 FEVRIER 2021)

C. NOBLOT | P. 295

LES CLIMATS DE BOURGOGNE
À L'ÉPREUVE DU CHANGEMENT CLIMATIQUE
(CE, 27 OCTOBRE 2022)

M.-G. MERLOZ | P. 309

F. LABELLE | P. 316

LA MENTION « CŒUR DE PROVENCE » PORTE
ATTEINTE AUX AOP VINICOLES PROVENÇALES
(TJ NANTERRE, 23 JANVIER 2023)

C. LE GOFFIC | P. 327

REPORTS / CHRONIQUES

ACTUALITÉ DES MARQUES,
JUIN 2022 - JUIN 2023 :

REGARDS SUR LA LÉGITIMITÉ DU SIGNE ENREGISTRÉ
ET SUR L'EXTENSION DU DOMAINE DE SPÉCIALITÉ
C. TILLOY | P. 337

AUSTRALIA, JULY 2022-JUNE 2023:
INTERNATIONAL DISPUTE RESOLUTION, TREATIES,
REGULATORY DEVELOPMENTS AND DECISIONS
V. WAYE | P. 357

BOOK REVIEW / NOTE DE LECTURE

WINE'S ROOTS IN U.S. LAW (R P MENDELSON,
WINE IN AMERICA: LAW & POLICY, ASPEN
PUBLISHING – BOSTON, 2023, 2ND EDN, 492 P.)
L. PARKER | P. 373

INDEX OF AUTHORS (2023) /
INDEX DES AUTEURS (2023) | P. 383

INDEX OF CASE-LAW (2023) /
INDEX DE LA JURISPRUDENCE
(2023) | P. 385

INDEX OF KEYWORDS (2023) | P. 391
INDEX DES MOTS-CLÉS (2023) | P. 395

TABLE OF CONTENTS (2023) /
TABLE DES MATIÈRES (2023) | P. 397

978-2-84934-816-1



JUS VINI – JOURNAL OF WINE & SPIRITS LAW

Jus Vini, the Journal of Wine & Spirits Law, is a bilingual (English/French) peer-reviewed legal journal published twice a year (June and December), promoting legal scholarship in the field of wine and spirits law.

It is published by Mare & Martin Publishers (16 rue Danton, 94270 Le Kremlin-Bicêtre, e-mail: edition@mareetmartin.com) and edited by the Wine & Law Program – A Jean Monnet Chair, of the University of Reims (www.wine-law.org).

Jus Vini publishes articles, essays, case-law notes, reports, briefs and book reviews on national and international laws concerning wines and spirits as well as the analysis of significant case-law and the evolution of the legal theories underpinning the law. The Journal has a strong comparative bent.

Manuscripts can be submitted throughout the year (but no later than January 1st for a publication in June and June 1st for a publication in December), in electronic format only and in line with the guidelines for authors set out on the Journal's website. Submissions should not be longer than 80,000 characters (including spaces) for articles, 40,000 characters for essays and reports, 20,000 characters for notes on case-law, briefs and book reviews.

For submission of manuscripts, e-mail us at jus.vini@wine-law.org or go to <https://www.mareetmartin.com/revue/jus-vini?lang=en>, where you can find our abbreviations and any other editorial information.

The Journal of Wine & Spirits Law is published with the support of the International Wine Law Association (IWLA). Any material published in the Journal reflects the views and opinions of each individual author and neither the Wine & Law Program – A Jean Monnet Chair, of the University of Reims, nor the IWLA are responsible for, or assume, any liability in relation to those materials.

Please quote this Journal as follows: 6 (2/2023) *Jus Vini – J Wine & Spirits Law*.

JUS VINI – REVUE DE DROIT DU VIN ET DES SPIRITUEUX

Jus Vini, la Revue du Droit du Vin et des Spiritueux, est une revue juridique à comité de lecture qui publie au rythme de deux numéros par an (juin et décembre), en français ou en anglais, et qui promeut la doctrine juridique en matière de vin et de spiritueux.

Elle est publiée sous la responsabilité du Programme Vin & Droit – Chaire Jean Monnet, de l'Université de Reims (www.wine-law.org) – par les Éditions Mare & Martin (16 rue Danton, 94270 Le Kremlin-Bicêtre, e-mail : edition@mareetmartin.com).

Jus Vini publie des articles de doctrine, études, commentaires de jurisprudence, chroniques, notes et revues de littérature portant sur les évolutions des législations, de la jurisprudence et de la théorie en matière de régulation du secteur des vins et spiritueux au niveau international, national et comparé.

Les auteurs intéressés sont invités à soumettre leurs écrits toute l'année (mais au plus tard le 1^{er} janvier pour une parution en juin et le 1^{er} juin pour une parution en décembre), uniquement par la voie électronique, en respectant les indications pour les auteurs et les consignes de référencement. La longueur des manuscrits sera limitée à 80 000 signes pour les articles de doctrine, 40 000 signes pour les études et les chroniques, 20 000 signes pour les commentaires, les notes et les revues de littérature (espaces compris).

Pour la soumission de manuscrits, veuillez-vous adresser au secrétariat de rédaction (jus.vini@wine-law.org) ou consulter la page internet dédiée (<https://www.mareetmartin.com/revue/jus-vini>), où vous trouverez nos abréviations et toute autre information éditoriale.

La Revue du Droit du Vin et des Spiritueux est publiée avec le concours de l'Association Internationale des Juristes du Droit de la Vigne et du Vin (AIDV). Les opinions exprimées relèvent de la seule responsabilité de ses auteurs et ni le Programme Vin & Droit – Chaire Jean Monnet, de l'Université de Reims, ni l'AIDV ne sauraient en aucun cas être tenus responsables pour les informations, commentaires ou tout autre propos inclus dans la Revue.

Veuillez citer cette Revue comme suit : *Jus Vini – Rev. Dr Vin & Spiritueux* 2023, n° 2.

DIRECTOR / DIRECTEUR

T. GEORGOPOULOS

CHIEF EDITOR / RÉDACTEUR EN CHEF

D. CAVALLO

DEPUTY CHIEF EDITOR / RÉDACTEUR EN CHEF ADJOINT

G. MORENO

SCIENTIFIC BOARD / COMITÉ SCIENTIFIQUE

F. ALBISINNI (IT)	B. O'CONNOR (IT/B)
F. BIN (F)	S. MARTIN (EUIPO)
A. COUTANT (F)	R. MENDELSON (USA)
O. DUBOS (F)	C. NOBLOT (F)
T. GENESEN (USA)	R. RAFFRAY (F)
T. HOCHMANN (F)	A. RIBEIRO DE ALMEIDA (P)
C. LABEL (F)	S. STERN (AUS)
S. LEFÈVRE (ECJ/CJUE)	C. TILLOY (F)
C. LE GOFFIC (F)	J. TRINIDAD (USA)
Y. JUBAN (OIV)	V. WAYE (AUS)
	L. ZAHN (USA)

BOARD OF EDITORS / COMITÉ DE RÉDACTION

N. BOIVIN - M. CHAPLOT - A. HEMART - A. KOSTINA - N. MALFAIT

JUNIOR EDITORS

V. ALEKHINE	N. GUBLIN	A. PECCAVET
A. ALEMANY	M. GUINODEAU	L. PERSON
C. DELATTRE MENDEZ	J. HECART	C. PRUD'HON
J. DÉSIMEUR	L. LAMOTTE	C. REICH
M. DUPERON	M. LIMON	J. ZANASKA
G. GANTER		

ASSISTANCE / ASSISTANTE DE RÉDACTION

S. OUHIBI

PUBLISHER / ÉDITEUR

G. MARTIN